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谦卑（一） 
 

盐、谦卑的关系 

作为一个基督徒，我们就一定要是“盐”。“盐”是隐藏的，是用来调味的，使食物变得可口美
味。所有献给神的祭物也都是要用盐来调和（利 2:13）。保罗也提醒，我们是活祭，献上自己。
但如果没有“盐”来调味，神又怎能接纳我们这活祭呢？  

这次香港营会所讲的主题是“承受地土”。在三天的讲道和灵修中，我们集中学习一个很重
要的素质——谦卑。 而谦卑与盐有什么关联呢?如果你没有谦卑的心，你根本无法作为“盐”。因
为盐的特质是不为自己，不争做主角，是甘愿付出，为了让调和的食物更加可口。如果你没有
谦卑的心，总是考虑自己，就不会为别人着想，所以我们要省察自己。回到登山宝训，看一节
经文： 

马太福音 5:5：“温柔的人有福了，因为他们必承受地土。” 

这是我们营会中其中一个主题，温柔的人就是谦卑的人，随后马太福音 5:13 节说：“你们
是世上的盐”。所以，“盐”一定是一个温柔的人所具备的素质。 

谦虚的人－承受地土 

另外，主耶稣教导门徒在主祷文说：“愿你的国降临”。那就是说，承受地土的时间到了。
以前旧约时代，摩西离世，约书亚率领以色列民去应许地，神对他说：“你当刚强壮胆，因为你
必领以色列人进我所起誓应许他们的地”（申 31:23）但是以色列民还需要去攻取，要打仗。其
实，“约书亚”在希伯来文和“耶稣”是同一个名字。所以，很奇妙，在旧约中，约书亚带领以色列
民进应许地，打美好的仗来承受地土。同样在新约，神差派主耶稣来要建立神的国在地上。原
先整个世界因为亚当夏娃犯罪，被落在恶者撒旦的手中。如今主耶稣牺牲自己，为世人开辟一
条新路。从他开始，教会开始发展，神的国度降临，教会成为了新的以色列民族，去夺回曾被
撒旦占领的“土地”。 

作为基督徒，怎样使神的国度降临呢？要做精兵，打美好的仗。但若没有盐的特质，没有
谦虚的态度，就不能打赢这场仗。 

两种人：谦卑于骄傲  

彼得前书 5:5-6 ：“你们年幼的，也要顺服年长的。就是你们众人也都要以谦卑束腰，彼此
顺服，因为 神阻挡骄傲的人，赐恩给谦卑的人。所以你们要自卑，服在神大能的手下。到了时
候，他必叫你们升高。” 
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在这个世界中，有两种人。这里说，一种是谦卑的人，一种是骄傲的人。神喜悦谦卑的人，
阻挡骄傲的人。所以，你究竟是怎样一个人呢？我们来查考旧约，看“谦卑”是什么意思。首先，
在旧约希腊文中（七十士本），“谦卑”都是和“贫穷（没有地位，底层的人）”相关的。 

诗篇 102：17：“他垂听穷人的祷告，并不藐视他们的祈求。”  

穷人在希腊原文（七十士本）和谦卑是同一个字，就是指那些被人瞧不起的人。 

以赛亚书 66:1-2 雅伟如此说：“天是我的座位，地是我的脚凳。你们要为我造何等的殿宇？
哪里是我安息的地方呢？”雅伟说：“这一切都是我手所造的，所以就都有了。但我所看顾的，
就是虚心痛悔、因我话而战兢的人”（“虚心”原文作“贫穷”）。 

神看顾的就是那些没有地位，在社会中很无助的、有缺乏的、或是瘸腿瞎眼有疾病的人。
我们看到，谦虚代表一种生命状态。如果一个人没有学问又很贫穷，就没有什么可以自夸的，
唯一只能倚靠神。所以，如果你要做一个谦虚的人，首先要有这样的心态。相反，如果一个人
自高自大，神会看不起。神的意念非同我们的意念，和这个世界全然不同。神所看顾的是那些
意识到自己无助的人，愿意施恩给他们。而你，觉得自己无助吗？需要神帮助，每天都倚靠神
吗？这一点非常重要，如果没有这样的心态，我们就经历不到神的恩典。 

神的谦卑  

另外，虽然在圣经中，没有说神是盐，但神的作为与盐相同。因为祂看到这些无助的人，
愿意谦卑下来帮助他们。为什么说神谦卑呢？你认为，一个受益的人和一个付出的人哪一个更
谦卑？一个需要帮助的人自然要谦卑去求人帮助。而一个有权有钱的人，看到一个与自己不相
干的人、没有地位的人、不是与他同等次的人、是很难谦卑下来去与对方交往、去了解他的处
境来帮助他的。所以，真正谦卑的人，不是受恩的人而是赐恩的人。若用谦卑来形容神的性情，
是因为祂虽然是高高在上的创造者，但愿意于祂的创造物平等来体会我们的无助，然后来帮助、
并拯救我们。人的谦卑是基于受逆境或无助的情况下才逼于无奈的求助。 

我们的神，祂顾念那些无助的创造物、他们无以回报，神仍然愿意施恩帮助他们。那些受
恩的人是否回转，是他们的决定，神是无条件地帮助，这是神的态度，虽然有无限的权柄，但
愿意谦卑下来帮助人的态度。我们要学习的就是神这种的特质，当我们有能力去帮助有需要的
人时，愿意将自己的地位降下，不求回报去帮助他们。可是我们看这世界上，那些有权有钱的
人，他们会随意帮助有需要的人吗？当然有些有钱才的人也会乐意慈善捐款、周济穷人。 

神顾念不单是物质的帮助、更重要的是属灵的释放  

神与世界不同的是，神顾念的不单是物质上的需要，更重要的是属灵的释放。 这也是为什
么，主耶稣会成为我们的救主。因为主耶稣被神差派来时，他说：“我实实在在地告诉你们，子
凭着自己不能做什么，唯有看见父所做的，子才能做；父所做的事，子照样做。”（约 5：19）
这里，我们看到主耶稣的心态：靠自己我们什么都不能做，我来就是顺服神的旨意。无论做什
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么，只要神要我这样做，我就这样做，这是完全的顺服。所以，神很喜悦，神的灵陪伴着他，
一步步带领，甚至主耶稣面对十字架牺牲自己，他也愿意。这是很重要的一个心态，我们是否
也愿意像主耶稣那一样回应神呢？ 

骄傲人对谁能自夸  

你觉得一个人是在怎样的情况下会骄傲？假如你有一百万，面对一个亿万富翁，你能骄傲
吗？假如你有一辆豪车，面对一个拥有一架飞机的人，你会骄傲吗？所以，通常我们会在哪一
些人面前骄傲、自夸的呢？都是在比我们弱的人、地位比我们低的人面前。 当有人比我们更好、
更优秀的时候，我们就不敢自夸。如果我们是基督徒，要作为“盐”，当你看到别人比你弱，需
要帮助的时候，你会不会自夸觉得我比你好，还是乐意的去帮助他们，使他们变得更好？！神
就是在我们无助的时候，给我们一条出路，将我们的生命完全改变，这是神待人的标准。在营
会中，我们也经历了很多，神看顾我们的程度超乎我们的想象。 

神默默地供应有需要的人 

我就分享一个小小的片段。当我们结束了学习，下午有自由时间可以一起去旅行。大家都
非常兴奋，我要带队，和大家自由行。我们当中还有七十多岁的老人，从下午三点到晚上，真
的是很辛劳疲乏，但神给我们足够的恩典，还预备出乎意料的供应。到了晚上，其中一位姐妹
走得太累了，脚痛得厉害，需要买一双鞋，否则明天就没有办法继续走路。我们座在“叮叮车”
上，她看到有个地方卖鞋子。可是已经错过，下车再跑回去都要二十多分钟，所以我们就去铜
锣湾那边去找。可是，找来找去都没有合适的鞋，还非常昂贵。时间也不允许了，没办法只能
回去了。谁知，当我们坐地铁回去一出地铁口，就看到前面就是鞋店，而且“大减价”!不单是大
减价，而且买两双还有更大优惠。结果那位姊妹买了，另外一位成员也买了一双给妹妹的礼物。
神真是奇妙，我们靠人的智慧找来找去都没有找到，可是神在冥冥中有祂的安排，就在地铁出
口，给我们看到想需要的东西。明明这几天一直从那里出入都没有看到，就在那天，大减价！
所以，在小小的事情上都让我们看到，当我们无助，甚至没有祷告，神都看顾。对于旁人来说
可能是很小的事，怎么会想去为一双鞋去祷告？可对于这位姐妹来说是很大的困难，如果没有
合适的鞋走路就有问题。我们看不到的需要神早就知道，在我们无助的时候，神就伸出手帮助。
当我们经历到很确实奇妙的帮助后，我们会有怎样的感受？能否感觉是神的恩典？神无微不至
地帮助我们，甚至当我们还没有祷告呼求神，觉得这是小事，但神也会看顾。神的意念非同我
们的意念。 

人的谦卑 － 不配的心态  

所以当我们来到神面前，要学习一门功课——不配。我们真的不配。当我们谦卑来到神面
前，实际上，是一种完全不配的心态。这不是人的智慧。而我们面对神，还能自夸吗？ 在神面
前，我们能不谦卑吗？ 所以，面对至高无上的神， 我们所说的谦卑，实际上就是相等于不配的
心态。我们来看主耶稣的话： 
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马太福音 28:30 ：“凡劳苦担重担的人可以到我这里来，我就使你们得安息。我心里柔和谦
卑，你们当负我的轭，学我的样式；这样，你们心里就必得享安息。因为我的轭是容易的，我
的担子是轻省的。” 

首先，主耶稣心里柔和谦卑，是他从父那里学来的，在他那里可以得安息。你有重担吗？
因为只有你认为自己有重担，才会到主耶稣那里。那天营会中同宿舍的弟兄吃完早餐后一起看
这段经文。前一天晚上我们买了一些香港的面包，非常好吃。这时看完经文，我拿面包给他们
吃，虽然这面包很好吃，但他们都不想吃，因为已经饱了。同样，如果你在生活中已经满足，
就不需要神，因为觉得没有这个必要。“我已经很好了，不需要神来帮助我，如果有问题，我自
己可以解决，我有朋友、有钱，不需要神”是这样吗？但这里说，除非你觉得自己有需要，有重
担，那你就会到主耶稣面前。 

罪的重担  

主耶稣来到世上和其他的先知不同，是因为只有他才能承担我们的罪，这是很重要。而罪
的重担，你能否感觉到呢？很多人轻看罪，但当面对圣洁的神，才意会到自己的不配，是需要
主耶稣，因为他是我们的救主，是神差派主耶稣来承担我们的罪，这个罪的重担你愿意放下吗？
主耶稣为我们牺牲就是要承担我们的罪，如果你不觉得罪压在你心中，你就不会来到神面前，
基督徒也是一样，如果你不觉得罪还是缠绕着你，那你也不会来到神面前。 

与主耶稣同负一轭不是平等的负担  

主耶稣跟你的关系是什么？是平等的吗？因为他说你要跟他同负一轭，不是刚刚说有那么
多重担，可以与主耶稣一同负轭？是你帮助主耶稣或是他帮助你呢？主耶稣是我们的头，我们
是身体，头指挥整个身体，身体要听从头指挥。主耶稣是葡萄树，我们是枝子，枝子与枝子是
平等的，枝子要靠树滋养，我们不能跟主耶稣分开，因为只有他带领我们。我们紧紧跟从，才
不会丢掉。 

以前在悉尼的一对夫妇，他们有一个小孩。有时我们会帮忙推孩子的婴儿车，那孩子有时
不想坐在车里，就下来自己走，有时他会来到我前面跟着我一起推他的婴儿车。他以为是自己
用力在推动那婴儿车，其实如果我不在后面推，那车就会停下来，他怎么推也推不动。主耶稣
跟我们也是一样，你以为自己有能力，有恩赐，其实都没有用，是神在支配我们，我们跟主耶
稣同负一轭时，你不听从就会走弯路。主耶稣是头，我们要听从头指挥，正如主耶稣听从神一
样。如果你以为自己了不起，妄自尊大觉得你有恩赐，其实你什么也做不了。当我们拥有一颗
谦虚的心，来到神面前，对神说：“我什么都没有，我来到你面前，求你帮助我”那就不同。“我
真的有罪，我需要藉着主耶稣的宝血洁净我”那神就会悦纳，而不是靠自己，去改自己的毛病。
如果你靠自己能改，你就不需要神，也不需要主耶稣的宝血，不需要相信神。除非你觉得自己
真的不能解决罪的问题，那就来到神的面前。求神藉着主耶稣的宝血来洁净你，才可以除掉你
罪的根源和捆绑。这是一个态度，当我们成为基督徒以后，我们也要学习主耶稣的身份，谦虚
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帮助其他人，帮助比你差的那些人，来培养他们，使他们也可以成为一个神用得着的器皿。在
神面前，我们真的很不配，我们有完全不配的心态，神必然帮助我们。 

腓利比书 2:3-4 ：“凡事不可结党，不可贪图虚浮的荣耀；只要存心谦卑，各人看别人比自
己强。各人不要单顾自己的事，也要顾及别人的事。” 

如果我们没有谦虚的心态，就根本做不到，紧接着第 5-6 节，保罗也引用主耶稣的例子来
提醒我们要谦虚自己，才可以成就神的救恩，我们如果要承受地土，使神的国降临，就一定要
谦卑，不要做一个自高自大骄傲的人，用爱心去帮助比你差的人成长，这样教会就会不同，神
的国也会降临，外人来教会才会看到这里是神的住所。我们结束祷告。 

 


